

***Orden del día número 262 del Presidente del Consejo de
Guerra Revolucionario de la República al Ejército Rojo y a
la Armada Roja***
León Trotsky
10 de septiembre de 1921

(Versión al castellano de Vicent Blat desde “Order No.262. By the Chairman of the Revolutionary War Council of the Republic to the Red Army and the Red Navy, September 10, 1921, No.262, Odessa”, en León Trotsky, *Materials and Documents on the History of the Red Army, The Military Writings and Speeches of Leon Trotsky How the Revolution Armed, Volume IV: The Years 1921-23*, en formato pdf sin numeración; también para las notas. [Trotsky Internet Archive](#) (descargado el 1 de abril de 2024). 10 de septiembre de 1921, número 262, Odessa)

Informo que el Comisario del Pueblo para Asuntos Exteriores ha enviado una nota a los gobiernos de la Entente sobre el nombramiento del Sr. Noulens como presidente de la comisión internacional que supuestamente tiene la tarea de llevar ayuda a la Rusia hambrienta¹ El significado del nombramiento de Noulens, enemigo jurado de las masas trabajadoras de Rusia, como presidente de la comisión de ayuda, es comprendido por todos. Noulens, un criminal cuyo lugar está en el banquillo de los acusados de un tribunal penal, pensó que la necesidad de las masas trabajadoras de Rusia y el hambre de los campesinos del Volga le ofrecerían la posibilidad y el derecho de hablar a la república obrera con el tono de un amo, de someterla a su inspección desde lo alto y de dictarle la voluntad de una camarilla de especuladores bursátiles. Con la nota del camarada Chicherin, el gobierno obrero y campesino ha puesto fin a estas insolentes pretensiones. El Ejército Rojo debe aprender una vez más, con este ejemplo, cuán obstinadamente nos acechan nuestros enemigos irreconciliables a cada paso difícil en nuestro camino. Al mismo tiempo, el Ejército Rojo puede decirse a sí mismo con satisfacción que, gracias a su heroísmo y a sus victorias, el gobierno soviético, apoyado por millones de trabajadores, está ahora en condiciones de rechazar decisivamente toda tentativa imperialista de injerencia en nuestros asuntos internos.

La nota del Comisario del Pueblo para Asuntos Exteriores, camarada Chicherin, y la presente orden deben ser difundidas y explicadas en todas las unidades del Ejército Rojo y de la Armada Roja.

Edicions Internacionals Sedov

Serie: [Trotsky inédito en internet y en castellano](#)

Edicions internacionals Sedov



germinal_1917@yahoo.es

¹ En la nota del Comisario del Pueblo para Asuntos Exteriores dirigida a las potencias de la Entente, el camarada Chicherin decía que el gobierno soviético consideraba el nombramiento, como jefe de la comisión internacional de ayuda contra el hambre, de Noulens, que había participado en complots contra el poder soviético, y la decisión de la comisión, en vez de llevar ayuda inmediata a las víctimas del hambre, de dedicarse a recoger información sobre el estado de Rusia, como una burla inaudita a millones de personas que se morían de hambre.